
 

 

Kirchgemeindevorstand 

 

Zuoz, 03.09.2021 

 

BERICHT DES KIRCHGEMEINDEVORSTANDES   10/2021 

In der 10. Vorstandsitzung vom 3. August 2021 hat der Vorstand folgende Geschäfte 
behandelt: 

Offerten Begleitung Revision Kirchgemeindeordnung, Kreditfreigabe 
Seit März 2021 begleitet Andreas Hurter die Revision der Kirchgemeindeordnung, zuerst in 
der Vorbereitungsgruppe Retraite, danach mit Pfarrer Theo Haupt zusammen die Retraite. 
Dieser Auftrag wurde an Andreas Hurter von der Firma avventuris GmbH, im März 2021 vom 
Vorstand vergeben. Nach der Besprechung vom 16. Juli 2021 zwischen Andreas Hurter, dem 
Präsident und Geschäftsführer, wurde eine Zusatzofferte eingereicht aufgrund des 
gesundheitlich bedingten Ausfalls von Pfarrer Theo Haupt und der geplanten Folgeplanung im 
Hinblick auf die Urnenabstimmung der Totalrevision der Kirchgemeindeordnung erscheint die 
Fortsetzung der Prozessbegleitung „Gemeinsame Gemeindeleitung“ als wichtiger 
Gelingensfaktor. Für diese Prozessbegleitung kombiniert mit Moderationsaufgabe anlässlich 
der Orientierungsversammlung offeriert die Firma avventuris GmbH folgende Leistungen:  

• Vorbereitung und Moderation der Orientierungsversammlung der Kirchgemeinde am 19. 

August 2021  

• Neben verschiedenen Absprachen mit den Zuständigen gehören dazu das Erstellen eines  

   Drehbuches und einer PowerPoint Präsentation  

• Auswertung der Rückmeldungen zusammen mit der Arbeitsgruppe „Revision KGO“ aufgrund     

  der Mitwirkungsauflage  

• Unterstützung bei der Formulierung der finalen Kirchgemeindeordnung  

• Aktive Teilnahme an der letzten VOKO-Sitzung  

• Bei Bedarf weitere Unterstützungsleistungen aufgrund der Entwicklung  

Für die Vorbereitung/Moderation der Orientierungsversammlung und die Prozessbegleitung 
schätzt Herr Hurter den Aufwand wie folgt: 

Unterstützung bei der Aufbereitung Mitwirkungsauflage 9.0 h (anstelle Pfr. Theo Haupt, bereits 
geleistet)  

- Vorbereitung/Moderation Versammlung - Drehbuch/PPP mit Absprachen  6.0 h  

- Vorbereitung und Moderation Versammlung      6.0 h  



Unterstützung/Begleitung Mitwirkung/Finalisierung KGO  

- Auswertung der Rückmeldung        4.0 h  

- Bereinigung mit AG „Rev. KGO“ und VOKO      10.0 h  

- Unterstützung Finalisierung der KGO        2.0 h 

 - Reserve            1.0 h 

     Total           38.0 h 

 
Die Leistungen im Bereich Prozessbegleitung werden üblicherweise zu einem Stundenansatz 
von 200.00 angeboten. Aufgrund der speziellen Ausgangslage hinsichtlich enger Abstimmung 
mit Pfarrer Theo Haupt offeriert die Firma avventuris GmbH die Leistungen zum 
Honoraransatz von CHF 150.00 pro Stunde. Reisespesen werden pro Sitzung pauschal mit 
Fr. 68.00 verrechnet. Zwingend erforderliche Übernachtungen werden gemäss den effektiven 
Kosten verrechnet. 

Diskussion: Es wird keine Diskussion gewünscht. 

Der Vorstand entscheidet einstimmig, die Zusatzleistungen gemäss Offerte vom 18.07.2021 
für die Prozessbegleitung der Firma avventuris GmbH zu vergeben und spricht den dafür 
benötigten Kredit im Rahmen von CHF 9‘000.00. 
 
Offerte Antrag Kirchgemeindeversammlung vom 25.05.2021, Auftragserteilung und 
Kreditfreigabe 

Am 25. Mai 2021 wurde anlässlich der Kirchenversammlung der Reformierten Kirchgemeinde 
Oberengadin ein Antrag eingereicht, welcher verlangt:  

• es sollen „Austrittsgespräche mit den Seelsorgerinnen und Seelsorgern sowie den 
Sozialdiakonen geführt“ werden  

• „durch eine unabhängige Stelle (…) oder von unabhängigen Personen mit entsprechender 
Erfahrung“  

• die Gespräche sollen „unter Aufhebung der Schweigepflicht geführt und protokolliert“ werden  

• es soll „in geeigneter Form darüber informiert“ werden. Der Antrag sieht ebenfalls vor, dass 
aufgrund der Analyse allenfalls eine Strukturanpassung erfolgen soll sowie eine Ombudsstelle 
eingerichtet wird.  

Der Kirchgemeindevorstand hat daraufhin beschlossen, dass die Firma avventuris GmbH, die 
bereits den Auftrag hat, im Rahmen der neuen Strukturen den Prozess zu einer gut 
funktionierenden und auf gegenseitigem Vertrauen basierenden gemeinsamen 
Gemeindeleitung zu unterstützen. Der Vorstand sieht das Mandat der Evaluation der 
Austrittsgespräche und eventueller Anpassungsmassnahmen im Rahmen dieses ersten 
Mandats, da es ebenfalls darum geht, die bestehenden neuen Strukturen im Alltag der 
Kirchgemeinde zu einem guten Funktionieren zu bringen, auf einer stabilen Vertrauensbasis. 
Der Auftrag wird aufgrund der beruflichen Erfahrung von Esther Maurer seitens avventuris 
GmbH wahrgenommen. Nach der Matur Typus A Studium der Romanistik mit 
Lizentiatsabschluss (lic.phil I) an der Universität Zürich Diplom für das Höhere Lehramt 
(Universität Zürich) Nachdiplomstudium: MAS in European Integration sowie Major in Conflict 
and Development (Universität Basel) CAS in Nachhaltiger Entwicklung (Universität Bern). Frau 
Esther Maurer war Vizedirektorin im Staatssekretariat für Migration SEM, Leitung des schweiz. 
Asylbereichs (2017-2020) Direktorin von Solidar Suisse, Hilfswerk der internationalen 



Entwicklungszusammenarbeit (2012-2017) Stadträtin der Stadt Zürich/Polizeidirektorin (1998-
2010) Kantonsschullehrerin/Prorektorin (1984-1998) Zudem: SP-Gemeinderätin der Stadt 
Zürich (1986-1998) Seit Juli 2020 Mitinhaberin und Co-Geschäftsführerin von avventuris 
GmbH.  

Diskussion: Es wird festgestellt, dass Frau Esther Maurer gute Voraussetzungen als Person 
und sehr viel Erfahrung mitbringt, um von den Mitgliedern akzeptiert zu werden. Im Weiteren 
wird festgestellt, dass in den Aufgaben klar definiert werden sollen, dass die Teilnahme der 
ehemaligen Mitarbeitenden an der Befragung freiwillig ist.  

Der Vorstand entscheidet einstimmig, den Auftrag im Zusammenhang mit dem Antrag der 
Kirchgemeindeversammlung vom 25.05.2021 der Firma avventuris GmbH, an Esther Maurer 
zu vergeben für den offerierten Betrag und spricht ebenfalls einstimmig den benötigten Kredit 
von CHF  12‘000.00. Die Aufgabe soll noch ergänzt werden mit „die Befragung der ehemaligen 
Mitarbeitenden soll auf freiwilliger Basis und mit schriftlichem Einverständnis erfolgen. 
 

Aufnahmegesuch C. La Punt Chamues-ch 

Sachverhalt: Der Vorstand hatte in seiner Sitzung vom 12.01.2021 entschieden, Herr C. aus 
La Punt Chamues-ch aufzunehmen. Der Vorstand war der Meinung, dass Herr C. der 
katholischen Kirchgemeinde angehörte, was sich im Nachhinein als falsch erwiesen hat. Herr 
C. hat nach mehrmaligem auffordern nun die vollständigen Daten eingereicht und mitgeteilt, 
dass er im Jahr 2005 von der reformierten Kirche ausgetreten ist. Nun soll der Vorstand 
nochmals über das Aufnahmegesuch, da neue Erkenntnisse aufgetaucht sind, beschliessen.  

Diskussion: Es wird keine Diskussion gewünscht.  
 

Der Vorstand entscheidet einstimmig, Herrn C. wieder aufzunehmen, nachdem er im Jahr 
2005 von der reformierten Kirchgemeinde ausgetreten war. 

Aufnahmegesuch D. Bever 

Sachverhalt: Der Vorstand nimmt erfreulicherweise Kenntnis vom Aufnahmegesuch von 
Herrn D. aus Bever. Herr D gehörte einer anderen Konfession an und seine Frau, der Sohn 
und die Schwiegertochter sowie deren Kinder sind Mitglieder von unserer Kirchgemeinde. 
Pfarrer DL hatte bereits mit D und seiner Frau diesbezüglich eine Besprechung und unser 
Mitarbeiter empfiehlt die Aufnahme.   

Diskussion: Es wird keine Diskussion gewünscht.   

Der Vorstand entscheidet einstimmig, Herrn D in unsere Kirchgemeinde aufzunehmen. 

Aus den Ressorts und Konvent 
 

Aus dem Konvent  

Die Vertreterin des Konvents erklärt, dass im Juli keine Sitzung stattfand und sie keine 
Aufträge erhalten hat, aus dem Konvent zu berichten.  

Ressort Bildung  

Die Ressortleiterin erklärt, dass alle Stundenpläne für das nächste Schuljahr eingereicht 
wurden, die letzten Pläne während ihren Ferien und dass der Religionsunterricht nun 
vollkommen organisiert werden konnte.  

 
 



Ressort Liegenschaften  

Pfarrhaus Silvaplana 

Der Ressortleiter erklärt, dass das Pfarrhaus Silvaplana von Pfarrer Zangger abgegeben 
wurde und informiert, dass gewisse Renovationsarbeiten anstehen. 

Englische Kirche Bad 

Im Weiteren informiert der Ressortleiter, dass er vernommen hat, dass bei der englischen 
Kirche Bad im nächsten Jahr das 150-jährige Jubiläum ansteht und dass Pfarrer Brent Fisher 
anscheinend etwas organisieren möchte. Diesbezüglich wird dieses Thema in der nächsten 
Kirchkreiskommission besprochen und das weitere Vorgehen zu bestimmen.  

Kirche Bel Taimpel / Besprechung Gemeinde 

Der Ressortleiter informiert, dass die Sitzung mit den Verantwortlichen der Gemeinde Celerina 
stattgefunden hat und diese klar signalisiert haben, dass die Verantwortung bei der 
Kirchgemeinde liegt und dieses Problem gelöst werden muss. Nächsten Winter kann die 
Strasse sporadisch gesperrt werden, bis übernächsten Winter muss eine bauliche Lösung 
vorhanden sein. Von der Sitzung wurde eine Aktennotiz erstellt und diese Aktennotiz wird der 
Verwaltung der STWE zur Kenntnisnahme über die bevorstehende Strassensperrung 
zugestellt.  

Kirche San Andrea, Fortsetzung der Renovationsarbeiten 

Der Ressortleiter informiert weiter, dass nächste Woche die Arbeiten an der Kirche San Andrea 
wieder aufgenommen, bzw. fortgesetzt werden. Das Gerüst wurde bereits montiert.  

Renovation Kirche Cinuos-chel 

Der Ressortleiter erklärt, dass die Denkmalpflege die Solarpanelle begutachtet hat und diese 
gut findet, allerdings nicht für eine Kirche, bzw. sind nicht einverstanden, dass die Kirche 
Cinuos-chel mit einer Fotovoltaikanlage ausgerüstet wird. Nun wird der Gemeindevorstand 
nächstens darüber endgültig beschliessen. Man hofft, dass der Vorstand die Solarpanelle und 
die Fotovoltaikanlage trotzdem bewilligt.  

Stiftungsgründung 

Der Ressortleiter fragt, wie der Stand der Dinge in Sachen Stiftungsgründung ist. Er habe 
Anfragen von Privaten, welche eine separate Stiftung für die Kirche au Bois gründen möchten. 
Der Präsident erklärt, dass er am 19.08.2021 mit Th. N. in der Präsidentenkonferenz 
eingeladen ist, um über das Vorhaben zu orientieren. Der Präsident meint, dass die 
Gemeinden auf jeden Fall mit ins Boot genommen werden müssen. Gemäss Ressortleiter 
Liegenschaften wäre es aus seiner Sicht vorteilhafter, wenn nicht alle Kirchen in eine Stiftung 
fliessen würden, sondern je nachdem weitere Stiftungen gegründet werden sollten, mit 
eventuell interessierten privaten Personen.  
 

Ressort Soziales  

Die Ressortleiterin erklärt, dass sie nächste Woche eine Sitzung mit der Sozialdiakonin hat, 
um die Seniorenarbeit in unsere Region zu besprechen.  
 
 

Ressort Personal  

Der Präsident erklärt, dass anlässlich der beiden Gottesdienste vom 15.08.2021 in Celerina, 
respektive in Pontresina Pfarrer Thomas Maurer in unsere Kirchgemeinde begrüsst werden 
soll. Er fragt, ob jemand vom Vorstand aus dem Kreis Mitte Interesse hätte, die Begrüssung 



durchzuführen. Die Anwesenden sind der Meinung, dass es angebrachter ist, wenn der 
Präsident als Ressortleiter Personal diese Aufgabe ausführt.  
 
 

Neuerungen Budgetplanungsprozess  

Der Ressortleiter erklärt, dass es Neuerungen i. S. Bugdetplanungsprozess eingeführt wurden, 
und erklärt diese. Die Vorlagen wurden den besetzten Pfarrämtern zugestellt und diese sollen 
die Budgets 2022 bis Ende August retournieren. Den Pfarrämtern, wo zurzeit Stellvertretungen 
eingesetzt werden, wird der Ressortleiter Finanzen zusammen mit dem Geschäftsführer die 
Budgets erarbeiten. An verschiedentlichen Posten wurden Beiträge pro Schülerin/Schüler 
festgelegt. Die GemeindeBildenprojekte sollen nicht mehr über den Budgets der Pfarrämter 
aufgeführt werden. Anfangs September erhalten die Ressortleiter die Budgets der Pfarrämter 
für die Weiterbearbeitung.  
 

Verschiedenes   
 

Änderungen Gottesdienstplan September 2021  

Der Vorstand wird informiert, dass es im September kleinere Änderungen im Gottesdienstplan 
für Celerina geben wird. 

1. Der Alpabzug findet nun definitiv am Samstag, den 25.09.2021 statt. 
 

2. Aufgrund einer Nachfrage für eine Taufe mit ausdrücklichem Wunsch eines Mitglieds 
in der Kirche San Gian am 26.09.2021 wird vorgeschlagen, dass alle vorherigen 
Gottesdienste im September 2021 in der Kirche San Gian stattfinden. 
 

Die Anwesenden sind mit diesem Vorgehen einverstanden.   

 
 
 

Diskussion über weitere Amtsperioden/Demissionen der Mitglieder des Vorstandes   

Es wird über die Zukunftspläne der jeweiligen Vorstandsmitglieder gesprochen.  

 
 
(ds) 


